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Nota introductoria. Entre el 15 y el 29 de marzo de 2023, salimos a ocho alcaldías para conocer la 
opinión de las mujeres que habitan y transitan la Ciudad de México sobre la noción de militarización y 
la participación de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad pública, así como respecto a la vio-
lencia que ejercen contra las mujeres. Elegimos acudir a las alcaldías Venustiano Carranza, Iztapalapa, 
Magdalena Contreras, Álvaro Obregón, Tlalpan, Azcapotzalco y Gustavo A. Madero porque, según los 
reportes de prensa, es ahí donde hay o se construyen instalaciones de la Guardia Nacional y se realizan 
labores de patrullaje en algunas colonias. A éstas sumamos la alcaldía Cuauhtémoc por el número de 
personas que acuden a ella.

Los resultados que describimos abajo corresponden a las respuestas dadas por 151 mujeres, un cuar-
to de ellas adolescentes y jóvenes (26%), aunque tuvieron una participación semejante las adultas 
mayores de 56 años (23%), como se aprecia en la gráfica 1 de su distribución por edades. En relación 
con su ocupación, 56 nos dijeron que son empleadas, seguidas por las comerciantes (33), las que se 
dedican al trabajo del hogar no remunerado (32) y las estudiantes (20) principalmente; según se ilustra 
en la gráfica 2.

FUENTE: EQUIS Justicia para las Mujeres, 2023.

Por último, conviene precisar que a todas las participantes les solicitamos su autorización para grabar 
sus respuestas: 103 de ellas aceptaron y 48 se negaron. En estos casos, sólo capturamos su dicho en 
nuestro formulario.
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GRÁFICA 1
Distribución porcentual de las mujeres 
participantes, según rango de edad (Ciudad de 
México, 2023)

GRÁFICA 2
Mujeres participantes según ocupación 
(Ciudad de México, 2023)
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Resumen. Se refirieron adjetivos como: rectitud, orden, disciplina, reglas, perfección, 
guerra, servicio, autoridad, peligro y miedo. Otras opiniones, por un lado, se relacionan 
con la noción de cuidado o control excesivo, reclutamiento para integrarse al Ejército, 
protección ante ataques o la guerra, así como pérdida de libertades, imposición o 
amedrentamiento, y peligro para la democracia. Por otro lado, algunas mujeres 
expresaron su deseo de integrarse a las Fuerzas Armadas, manifestando “orgullo por 
ti misma” o satisfacción; aunque también se dijo que requiere sacrificio y que genera 
tristeza por la soledad.

Las respuestas que nos proporcionaron las participantes1 pueden organizarse en las siguientes categorías:

Aproximaciones al concepto de militarización. Se refiere a aquellas opiniones que desarro-
llan de manera más o menos precisa la noción de militarización, anotando elementos como 
el incremento del poder y las funciones delegadas al Ejército, antes en manos de autorida-
des civiles, así como a su despliegue en las calles.

Por protección. En este grupo concentramos las percepciones que explican la militariza-
ción como una cuestión de protección ante la guerra, los ataques y la inseguridad. En ese 
sentido, se reconoció como un servicio a la nación. Además, se destacó el rol del Ejército 
en la atención de siniestros.

Tengo entendido que son los soldados 
que toman el mando.

Ahora la sociedad, bueno, las ciudades 
estén a cargo de ellos y que ahora todo 
tenga que estar como en seguridad, vigi-
lado por ellos.

Que tiene sus razones por la seguridad.

Pues que obviamente todo, toda activi-
dad, va a quedar a cargo del Ejército o 
de las fuerzas militares, cuando algu-
nas cuestiones tienen que ser netamen-
te civiles.

Digo, realmente se puede decir que tienen 
como más altos rangos para realizar la 
protección. A fin de cuentas, son los que 
nos defienden hasta de una guerra.

Como que dices, a los militares los están 
reclutando para cuidarnos.

Que van a andar los militares en la calle.

Pues sirven para salvaguardar la 
seguridad de los ciudadanos. Pues es 
un grupo de personas el cual acuden 
estrictamente a diferentes siniestros, 
pues ellos van a resguardar la seguridad, 
por ejemplo, en caso de sismos.

Tanto en la escuela como en la sociedad, siempre ha sido esa situación que hemos visto al 
Ejército que es un elemento que está ahí presente para conflictos, para cuando la situación 
en cuanto a seguridad no es la más sana. A lo largo de la historia ha habido guerras que nos 
han expuesto y, dentro de lo que cabe, estos elementos sirven para eso. Su función principal 
es ello, salvaguardar y proteger.

Que quiere poner al Ejército en las 
calles en lugar de la policía.

Los militares ya no cumplen como tal con 
sus funciones dentro de lo que les toca a 
ellos, sino que los sacan a la ciudad para 
hacer otras funciones.

Que los militares ya toman el control de las cosas. Es quitarnos un poco otras cosas y pues 
ya tienen injerencia en muchos asuntos de la vida pública, ¿no? O sea que lo que debería de 
corresponder a otras áreas, el Ejército toma posesión de esas facultades.

Pregunta: ¿Qué piensas cuando escuchas la palabra militarización?

RESULTADOS

1.  Con base en 143 respuestas efectivas (8 mujeres respondieron “nada o no sé”).
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Control y pérdida de libertades. Agrupa las expresiones que, si bien no denotan rechazo 
a la militarización, sí advierten que la aparente protección contra la inseguridad puede 
ser excesiva y transformarse en vigilancia y hasta control; además de afectar la libertad de 
tránsito y la integridad personal.

Ser como ellos. Por último, algunas de las mujeres expresaron que la militarización tiene 
que ver con la incorporación de las personas a las Fuerzas Armadas. En particular escu-
chamos el dicho de quienes desean integrarse o forman parte de estas corporaciones, que 
expresaron orgullo y satisfacción.

Negación del fenómeno. Aunque fueron muy pocas, esta categoría muestra algunas decla-
raciones que critican la afirmación de que México vive un contexto de militarización.

Comparación con otros contextos. Algunos de los testimonios que obtuvimos sugieren que 
la militarización no es compatible con un gobierno democrático como el mexicano y, en 
consecuencia, suele relacionarse con prácticas que ocurren en otros países del continente. 
En específico, se mencionaron los casos venezolano, salvadoreño y cubano.

Es literalmente lo que te asusta. Cuidado 
porque nos cuidan, nos vigilan.

Que se quieren incorporar a esta corpora-
ción. A la de los militares.

No creo que todo sea militarización como 
dicen. No lo creo porque nos tienen que 
salvaguardar. Hay que ver de qué manera 
o cómo se puede hacer.

Pues como en Honduras donde hay toque 
de queda, donde todo lo maneja el Ejército.

Que son un poco estrictos en la forma de 
cuidarnos. Bueno, que nos cuidan excesi-
vamente.

Imagino que es cuando a la gente la 
meten al Ejército, o sea ingresa al Ejército 
voluntariamente. 

Que están exagerando. Eso no es. Porque 
en todos lados, en la radio, en la televisión 
se escucha mucho. Y no, no es eso lo que 
se está haciendo.

Que estamos muy cerca de Venezuela y es 
una situación muy grave. Cómo vamos a 
vivir en el caso de que sea así. Está bien 
que nos quieran proteger, pero en realidad 
es una forma de mantenernos en un 
círculo, de limitar un poquito nuestro lugar.

Forma de protección, pero como muy 
estricta a la hora de hacer las actividades.

Que te entrenan. Bueno, yo quiero pensar 
que ahí te entrenan para cuando se presenta 
alguna situación nos puedan apoyar.

Que van a estar en las calles, que nos van 
a cuidar, pero en mi punto de vista es para 
tener más controlada a la población.

Ver a esas personas con sus trajes y todo 
eso ahí marchando. Entonces te transmite 
eso, puede ser miedo o también asombro o 
intuición de que pues quiero ser como ellos.

[…] se supone que la Guardia Nacional tendría que apoyar a la policía, pero no creo que tampoco 
tengan la capacitación. O sea, agarran parejo y no me parece correcto porque un militar está 
preparado para disparar, porque para eso lo enseñan y no podemos esperar que un militar o 
una persona que proviene del área militar vaya a tratar de hablar con usted y convencerlo de 
que no delinca.

Es como someter al pueblo a ciertos modelos. Ya no somos tan libres. Por ejemplo, los 
militares sí pueden cargar armas y no tienen tanta restricción.” 

Estoy en la naval. Es muy padre, tiene muchas cosas bonitas, pero también tiene mucho 
sacrificio, pero sí te da como satisfacciones ser militar. Conlleva unas cosas negativas como 
sentimientos de tristeza, soledad, pero te da ideas de perfección, en ese sentido, orgullo de ti 
misma. Hace sentir orgullosa a tu familia. Y hacer algo por ellos, por tu familia y por tu futuro.

Piensas que es algo parecido a lo que está pasando en Venezuela o en Cuba, o en cualquier 
país de ese tipo. El Salvador que es también de los que tienen guerrillas. Por cómo se están 
dando las situaciones en cuanto a las decisiones que está tomando el gobierno. Entonces 
eso te da un tanto de pauta en pensar que no es tan bueno para el país ¿no? Que nos están 
quitando esa democracia y esa libertad que, en teoría, tenemos.

Pienso que es un país que va a quedar como Venezuela. En este momento estamos casi para 
convertirnos en socialistas.
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Resumen. Sólo el 44% de las encuestadas respondieron que sí saben cuál es la 
diferencia entre el Ejército, la Marina y la Guardia Nacional. Sin embargo, la distinción 
entre estas corporaciones se basa en elementos como el uniforme, los logos o las 
siglas. Entre las mujeres que nos proporcionaron más detalles se hace referencia a: 
que la Marina se ocupa “del mar”, “los puertos” y “las costas”; que la GN es “algo 
nuevo”, que resultó de “unir al Ejército, policía y Marina”, “que el Ejército es la GN”; 
y que el Ejército “es de la Ciudad”, que interviene en caso de “guerra o invasiones 
extranjeras” y en la atención “terremotos, inundaciones o desastres”.

Pregunta: ¿Conoces la diferencia entre la Marina, el Ejército
y la Guardia Nacional? ¿Cómo las diferencias? 

RESULTADOS

GRÁFICA 3
Distribución de las 
participantes, según su 
conocimiento de la diferencia 
entre las corporaciones que 
integran las Fuerzas Armadas 
(Ciudad de México, 2023)
(núm. absolutos)

FUENTE: EQUIS Justicia para las Mujeres, 2023.
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Por sus funciones. Estas respuestas son mucho más elaboradas que otras y las encuestadas 
hacen mención del propósito o tarea que le corresponde a alguna corporación de las Fuer-
zas Armadas y parecen conocer más las atribuciones de dichos cuerpos, por ejemplo:

Por sus uniformes. Las encuestadas responden específicamente que los diferencian por su 
vestimenta o colores de la misma y no identifican otra característica más.

Sus actividades y el lugar donde las realizan. Se refiere a aquellas respuestas donde se 
menciona o se hacen correlaciones sobre la labor de las instituciones y dónde éstas tienen 
lugar, por ejemplo, que la Marina se ocupa “del mar”, que la GN es “algo nuevo”, que el 
Ejército “combate al narcotráfico”, que interviene en caso de “guerra o invasiones extran-
jeras” y se le asocia con la atención que brindan en caso de “terremotos, inundaciones o 
desastres”. Esta categoría fue la más mencionada por las encuestadas. 

Por sus labores. La Marina se dedica a los 
puertos. La GN se dedica a ver dónde hay 
tumultos y calmar a la gente, para mí son 
muy buenos y luego son muy honestos 
porque en los pueblos no los dejan entrar, 
por la droga, he visto que en los pueblos 
los están golpeando a los de la GN no los 
permiten entrar porque no les conviene. El 
Ejército se dedica a velar por el bienestar 
de la población, en casos de desastre ahí 
está el ejército.

Por su uniforme y por la manera en cómo 
van vestidos.

Marina cuida mares, ejército cuida inva-
sión o guerra, GN a nivel ciudad proble-
mas internos.

Los diferencio por el color del uniforme, sus logos y patrullas. 

Ejército, de narcotráfico y lo envían en 
brigadas, ahorita en lugares más peligrosos 
andan haciendo rondas. Marina y Guardia 
Nacional antes se dedicaban en temas del 
presidente. 

Ejército es para cuidar a la ciudadanía 
y la marina cuida los océanos 

La marina se encuentra en los límites de la 
república mexicana, pero en el mar. El ejército 
protege la ciudadanía contra otros países y 
están viendo sobre grupos delincuenciales. 
GN grupo nuevo que le han diversificado sus 
actividades. Lo metieron en la protección 
ciudadana. Puede participar con el ejército y 
la Marina. Es un gasto extra, la gente no tiene 
bien ubicado cuál debería de ser la actividad de 
la GN. En otro países la GC tiene una función 
específica y aquí entra en muchos ámbitos. 

Uniformes diferentes 

Marina por agua, el ejército otras cosas como 
narcos, GN representantes de gobierno y 
otras actividades. 

Las respuestas de las mujeres que dijeron sí saber la diferencia entre estas corporaciones2 pueden 
agruparse así:

2.  Con base en 67 respuestas efectivas (84 mujeres respondieron “nada o no sé”).
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Resumen. En relación con la seguridad de su colonia, alcaldía o comunidad, 
aproximadamente la mitad (49%) de las entrevistadas prefieren que la Guardia Nacional 
sea la responsable.3 La policía recibió menos votos que la opción "ninguno". De manera 
similar, cuando se trata de la seguridad del país, la GN es la opción preferida por seis 
de cada diez encuestadas, mientras que la policía es la opción menos preferida.4 

En ambos casos, la preferencia por la GN se basa en percepciones de que sus miembros 
son más rigurosos, están mejor entrenados, son más éticos, responsables y poseen 
mayor autoridad. Por otro lado, las críticas hacia la policía incluyen la percepción de 
que no son suficientes, no cumplen con su deber, reciben sobornos, ejercen maltrato 
y han perdido la confianza de la población. Aquellas mujeres que seleccionaron la 
opción "ninguno" argumentaron que la policía no les presta atención, encubre a los 
delincuentes y representan una amenaza a la seguridad.

Pregunta: ¿Quién prefieres que se encargue de la seguridad 
en tu alcaldía, colonia o comunidad y quién prefieres que se 
encargue de la seguridad en el país? ¿La GN, la policía o ninguno? 

RESULTADOS

GRÁFICA 4
Distribución porcentual de 
las participantes según 
preferencia de la autoridad 
encargada de la seguridad 
en su alcaldía, colonia o 
comunidad (Ciudad de 
México, 2023)

FUENTE: EQUIS Justicia para las Mujeres, 2023.

3 Con base en 148 respuestas efectivas (3 mujeres no respondieron).
4 Con base en 150 respuestas efectivas (1 mujer no respondió).
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Las respuestas que nos dieron las mujeres a quienes entrevistamos evidencian diferentes argumentos:

Preferencia por la Guardia Nacional. Engloba las percepciones positivas hacia la Guardia 
Nacional como una alternativa más confiable, más activa, estricta en el cumplimiento de la 
ley y menos corruptible que la policía.

Dudas sobre la efectividad de la seguridad pública. La mayoría de las entrevistadas que 
contestaban “ninguno” argumentaban a la falta de confianza generalizada en las institucio-
nes de seguridad ya sea la policía, la Guardia Nacional o el Ejército, debido a casos de co-
rrupción, ineficiencia, falta de respuesta y desconfianza en su capacidad para salvaguardar 
la seguridad de la población.

Desconfianza en la policía. Se refiere a las opiniones y experiencias negativas relacionadas 
con la falta de respuesta, corrupción y mal desempeño de la policía.

Para qué queremos a la policía. ¿Para qué 
quiere usted un policía? No es lo mismo un 
policía, uno del Ejército que ya está más 
adiestrado. Tiene más preparación uno del 
Ejército que un policía.

Pues la verdad no sé porque inclusive en mi 
colonia hay cámaras, pero aun así de nada 
sirve. Se avisa a la policía y de nada sirve. 
Así es que yo creo que nada más entre la 
gente que se conoce son más seguros 
que los policías, porque a los policías les 
hablan, les dan su dinerito.

[sobre la policía] Hemos tenido casos y los 
hemos llamado. Y no hacen nada.

Híjole, pues no se puede hablar de todos en general. A veces nos ha sido muy, muy difícil 
contactar a una persona adecuada para eso [la seguridad], para que haga su trabajo como 
debe de ser. Ha tocado aquí varias veces que se les llama a los policías y la verdad es que 
no hacen lo que uno quisiera y yo, por ejemplo, no puedo confiar. Sin embargo, a veces es 
necesario llamarles por alguna situación, pero definitivamente como que no estamos exentos 
de que ellos hagan su trabajo mal.

Creo que la policía no está muy preparada y 
no se toma en serio. Y la Guardia Nacional 
como que ya está un poquito más avanzada. 
¿Cómo se podría decir? Es como que más 
que preparación, más investigación, por lo 
que me sentiría más segura.

Ay, mira eso de la Guardia Nacional son 
puras dobles caras. Es lo mismo la Guardia 
Nacional que el Ejército. Entonces, pues no 
estoy de acuerdo que esté dentro. Porque él 
pelea más que Calderón y está haciendo lo 
mismo. Realmente es corrupción.

Porque yo siento que la policía es un poco más corruptible que la Guardia Nacional. 
Entonces, ahora sí que en mi colonia se han visto varios casos de incluso policías que 
levantan mujeres, levantan a chavitos.Yo creo que la Guardia Nacional es mucho mejor 

que la policía. Y es que hay mucha corrupción, la 
verdad, en primera. En segunda, como que está 
más atento a cualquier situación. Y, este, más 
que nada porque siento que es un poco más 
seguro. 

Es que no siento que haya capacitación 
de la policía. Si estuvieran bien capacita-
dos[…] se necesita alguien que pueda ayu-
dar entre ambas partes y alguien neutral 
y con conocimiento, pero en este caso no 
creo que nadie esté, ni nosotros, ni la po-
licía, ni la Guardia estén capacitados para 
evadir y detener los conflictos de una for-
ma más armónica. 

Pues porque la policía, como ya nos ha 
sucedido a todos, que todos quieren dinero. 
Te meten, te llevan a delegación por cosas 
que no y ya son más agresivos, más rateros. 
De verdad ya nos han pasado.

Porque tengo la idea, no sé si esté equivocada, 
que ellos son un poco más éticos y son un poco 
más conscientes y responsables. Porque ya 
ahorita la policía está un poco más maleada, ya 
no puedes confiar en ellos porque son fáciles 
de extorsionar. Entonces ahorita este grupo 
[la GN] pues empieza nuevo, entonces quiero 
pensar que tenemos un poquito que confiar, no 
al cien, pero sí un poco. Nunca hay que perder la 
esperanza. Los cambios son buenos. ¿No?

Pues ya a la policía se le dio una oportunidad. 
En fin, a lo mejor estaría padre ver la Guardia 
Nacional. Entonces la verdad es que ya hoy en 
día con la desconfianza ya no sabes ni a quien 
irle. Eso es lo que pasa. Entonces bien no sé. 
Mejor tal vez te podría decir que ninguno.
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Resumen. A pesar de que la Guardia Nacional recibió un mayor número de 
menciones, no se puede afirmar de manera concluyente que las encuestadas tengan 
una preferencia clara hacia alguna corporación, ya que la diferencia entre aquellas 
que optaron por la GN y las que no prefieren a ninguna es mínima, con apenas 2 puntos 
porcentuales de disparidad. Además, las encuestadas sugieren alternativas como la 
creación de unidades especializadas para atender a las víctimas, la habilitación de 
espacios específicos de atención y la asignación exclusiva de mujeres dentro de las 
corporaciones para abordar estos casos, con el fin de "brindar una mejor atención 
al problema".

Pregunta: ¿Quién prefieres que se encargue de atender 
la violencia contra las mujeres? ¿La GN, la policía o ninguno?
RESULTADOS

RESULTADOS

GRÁFICA 5
Distribución porcentual de 
las participantes según 
preferencia de la autoridad 
encargada de atender la 
violencia contra las mujeres 
(Ciudad de México, 2023)

FUENTE: EQUIS Justicia para las Mujeres, 2023.

5 Con base en 144 respuestas efectivas (7 mujeres no respondieron) 

Necesidad de capacitación y preparación. Diversas entrevistadas resaltan la importancia 
de que los cuerpos de seguridad, ya sea la policía o la Guardia Nacional, se encuentren 
debidamente capacitados y preparados para afrontar de manera adecuada situaciones de 
seguridad.

Valoración de otras fuerzas de seguridad. Incluye la opinión favorable hacia otras institu-
ciones de seguridad como la Marina, que son percibidas como más trabajadoras, eficientes 
y dedicadas en la lucha contra el crimen, y la mención de la importancia de contar con 
personal especializado en áreas específicas.

El que fuera, pero que estuviera capacitado. 
Es como, por ejemplo, ahora dicen que debe 
de haber mujeres en todas las actividades. 
Yo pienso que debe de haber elementos, 
sean hombres o mujeres. O sea, si usted va 
a un laboratorio no van a poner a un policía. 
¿Verdad? Usted va a encontrar un químico o 
un biólogo o un técnico en laboratorio que 
le va a atender.

[prefiere a la Marina] Porque son los 
que ponen un poquito más de orden a 
comparación de los policías oficiales. O sea, 
esas se huyen cuando ven algún problema.

Yo no sabría decirte exactamente quién, porque al final sería como con que hicieran su trabajo. 
O sea, si van a estar en la calle, pues que sí estén cuidando como tal. ¿No? Que, por ejemplo, 
si necesitamos ayuda, que si lleguen a tiempo. 

Pues realmente vería quién está más 
preparado, porque yo creo que no tienen 
la preparación como para ser servidores 
públicos y el enfoque que tienen que tener. 
¿No? Y, como se puede decir, el temple de 
hacer las cosas adecuadamente. No nada 
más hice mi trabajo y te traje un ratero.

Yo prefiero que también haya un alguien 
que nos pueda resguardar, que tenga el 
conocimiento para saber qué puede hacer 
por nosotros. 

Agrupamos las respuestas que nos proporcionaron las mujeres encuestadas de la siguiente forma:5

Fortalecimiento de las fuerzas de seguridad y mejora en la respuesta institucional. Con-
templa propuestas para mejorar los recursos, el respaldo y las condiciones laborales de la 
Guardia Nacional y la policía, con el objetivo de prevenir la corrupción y la extorsión. Se 
sugiere proveer a las fuerzas de seguridad de los recursos y la capacitación necesarios para 
enfrentar el crimen organizado de manera efectiva. Además, se propone establecer una 
fuerza especializada dentro de estas instituciones para proteger a las mujeres, garantizando 
un enfoque serio en el manejo de denuncias de violencia y evitando culpar a las víctimas. 
Asimismo, se plantea brindar capacitación específica sobre violencia de género a los agen-
tes de seguridad.
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Crear espacios de apoyo especializados. Varias entrevistadas que escogieron la opción “nin-
guno,” propusieron la creación de espacios especializados destinados a brindar apoyo y aseso-
ramiento a mujeres, lo cual implicaría asegurar la presencia de personal capacitado en áreas 
psicológicas y pedagógicas para atender a las víctimas de violencia. Además, se sugirió fomen-
tar la formación de organizaciones dedicadas exclusivamente a abordar la problemática de la 
violencia contra las mujeres.

Mayor participación de mujeres en las instituciones. con base en las respuestas de las mu-
jeres que optaron por elegir a la policía o la Guardia Nacional, surgieron propuestas para 
promover la presencia de mujeres en puestos de responsabilidad dentro de las instituciones. 
Recomendaron garantizar la participación activa de las mujeres en los procesos de toma de 
decisiones y en la atención a la violencia de género. Además, sugirieron implementar pruebas 
psicométricas y psicológicas para seleccionar a los miembros de las fuerzas de seguridad que 
demuestran empatía y comprensión hacia las mujeres.

Buenos sueldos para que no robaran ni 
extorsionen. Y este y pues las prestaciones 
y darles todos los elementos porque no voy 
a decir que los del crimen organizado están 
mejor armados que la propia policía. 

Más bien debería haber un tipo especial de 
seguridad para nosotras las mujeres. Pues, 
para empezar que te crean. ¿No? Porque es 
lamentable que no nos crean que somos 
agredidas hasta con la mirada de ciertas 
personas. Entonces yo creo que ahí hace 
falta alguien con conocimiento, pues no sé 
si de tipo pedagógico, psicológico. No sé, 
algo así.

Es complicado porque ha habido muchos 
casos en que la misma Guardia Nacional 
o la policía se las llevan a las mujeres. Se 
supone que debería de haber un lugar en 
específico, como para pagar agua, predial, 
impuestos. Un lugar exacto donde sepas 
que te van a apoyar.

Yo siento que ninguno porque pues no 
sé, en la Guardia Nacional hay muy pocas 
mujeres y además están, como entrenados, 
como tipo para ser pues de ciertamente 
fríos. Entonces no tienen la capacidad de 
ver como la verdadera protección que nos 
deben de dar.

Ninguna [corporación] ha estado haciendo 
ningún buen trabajo, la verdad. A lo mejor alguna 
organización que esté solamente dedicada a 
esos temas, como para que puedan hacer algo al 
respecto y se avancen muchos de los casos que 
se quedan estancados.

Yo creo que debería de haber algo específico para 
salvaguardar a la mujer. A veces… ¡Híjole! Las 
mismas personas que van y denuncian de alguna 
vejación, alguna violación, les echan la culpa a 
ellas o no les hacen caso. Así es que ni siquiera 
puedes contar con un respaldo ni de policías ni de 
la Guardia Nacional.

Pues una unidad especializada, porque la 
verdad es que les falta mucha sensibilidad 
ante ese caso, a cualquier dependencia. O 
sea, tratar de que si exista pues una empatía 
con las personas en estos casos porque 
realmente no existe. Se sigue con esas ideas 
del machismo. Entonces sí necesitan un 
área especializada. No te estoy hablando de 
que sea una mujer la que se encargue, no.  
Los hombres pueden hacerlo, pero sí sentir 
esa empatía.

Si en alguna de esas tres instituciones hay 
mujeres, por lo menos que sean mujeres las 
que estén a cargo y enfrente de esos procesos. 
Aunque creo que hay muchos hombres que 
tienen mucha apertura y mucho entendimiento 
y están a favor también de todas estas causas; 
nunca van a entender, no sé, por cuestiones 
naturales, lo que es estar en una posición de 
ser mujer. 

A veces, en la mayoría de ellas, cuando la [violencia] la atienden los hombres, eso a veces hasta 
es peor porque no entienden a la mujer. Propondría que eso lo atendieran las servidoras. Si son de 
la policía, o sea que fueran como un equipo de puras mujeres, pero que igual se les hicieran como 
pruebas psicométricas y psicológicas.

Generar confianza en las instituciones. Las propuestas incluyen el desarrollo de estrategias 
para fortalecer la confianza entre las mujeres y las instituciones de seguridad, así como la sen-
sibilización de las autoridades sobre la importancia de brindar apoyo y empatía a las víctimas 
de violencia de género.

Las mujeres no confiamos en las policías. 
Como que si pides ayuda piensas en tu 
familia, tus amigos y no en la policía.

Con la violencia contra la mujer, sentimos muy 
poco apoyo por parte del gobierno y de las 
autoridades.
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Resumen. Las encuestadas consideran que es más probable que no se sancione a 
quien ejerce violencia contra las mujeres. Los policías por “la corrupción”, porque “se 
tapan unos a otros” o “porque los cambian”; mientras que un GN no sería castigado 
“porque está más protegida” o “porque es más defendida por el presidente”. Un 
cuarto de las mujeres dijo conocer un caso de violencia cometido por un elemento 
de la GN o un policía. Se refieren a acciones como levantamientos, violaciones, 
miradas lascivas, acoso y también a omisiones como “no hacer caso al dicho de la 
víctima” o revictimización. 

Pregunta: Si la policía o la GN ejerce violencia contra una mujer 
¿A quién crees que es más probable que sancionen? ¿Conoces 
algún caso que quisieras contarnos?RESULTADOS

RESULTADOS

GRÁFICA 6
Distribución porcentual de 
las participantes según 
percepción de sanción a la 
autoridad que ejerce violencia 
contra las mujeres (Ciudad de 
México, 2023)

FUENTE: EQUIS Justicia para las Mujeres, 2023.

6 Con base en 151 respuestas efectivas.

Las respuestas que obtuvimos de las mujeres participantes6 pueden agruparse en las siguientes categorías:

Al elemento de la Guardia Nacional. Respecto a esta categoría las mujeres comentan que en 
caso de que algún miembro de la Guardia Nacional sea la persona generadora de violencia, 
serán sancionados porque tienen procedimientos internos más estrictos, lo que permite que 
la sanción sí se lleve a cabo. 

La GN está más vigilada o monitoreada en 
caso de que ejerzan violencia .

La GN está más vigilada por eso los 
sancionarían

38.4%
Ninguno

37.7%
Policía

23.8%
Guardia
Nacional
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La guardia tiene su propia legislación 

A los policías no los sancionan porque están protegidos, son más corruptos, a la Guardia 
Nacional los tienen más controlados

Al guardia porque llevan reglas más estrictas 

A ninguno. Esta respuesta es la más común en las mujeres encuestadas, mencionando que 
la corrupción dentro de las corporaciones obstaculiza que sean sancionados, que cuando las 
mujeres acuden a denunciar son revictimizadas y no se les cree o, en su caso, que sería la mu-
jer quien sería cuestionada. De igual manera, se piensa que nunca se hace nada cuando los 
cuerpos policiales o las Fuerzas Armadas amedrentan a alguien.

Es importante mencionar que 50 de las mujeres encuestadas indicaron que sí conocían casos 
de violencia ejercida por un policía o elemento de la Guardia Nacional, ya sea por haberlo 
vivido ellas mismas, sus amistades o vecinas y también se enteraron a través de los medios de 
comunicación. Algunas nos compartieron sus vivencias o perspectivas sobre este tipo de casos 
y comentan que sería ideal que cualquier corporación o persona generadora de violencia sea 
sancionada sin importar dónde labore. Sin embargo, lo ven como una acción difícil o hasta 
imposible porque ellos “tienen el poder”, por la corrupción o porque las instancias para re-
portar estas acciones carecen de atención especializada a mujeres víctimas de violencia y esto 
las desincentiva a acudir. 

Siempre ha sido así que no sancionan a 
nadie y lo pasan por alto. Los de la Guardia 
Nacional, en lugar de apoyar en el metro, se 
están metiendo con las mujeres.

Depende quién sea menos corrupto, pero 
puede que no pase nada. 

Es más probable que sancionen a la mujer, 
ellos siempre van a ser la autoridad. 

Ha habido injusticias, un policía violó a una 
chava y la tomaron como loca no le hicieron 
caso cómo fue un policía no le dieron la 
importancia que debería tener. 

No le creen a las víctimas, muchas veces 
a ellas les castigan

Una vez fuimos a denunciar a un 
policía, nos cuestionaron la denuncia y 
terminamos dejándolo. 

No tenemos evidencias que hayan sido 
sancionados 

La falta de confianza hacia las personas 
que dirigen el país es como una cascada. 
No sabe si la guardia nacional son 
personas honestas ¿A quién sancionar? 
Al que es culpable, tiene que responder, 
no importa cuál sea.
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